CONSEJO REGIONAL CENTRO-SUR DE LA ANUIES UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE PACHUCA

INFORME DEL CONSEJO REGIONAL

2004-2005

LIC. JUAN MANUEL CAMACHO BERTRÁN Presidente

LIC. TEODORO VILLALOBOS JIMENEZ Vicepresidente

M. en C. NESTOR QUINTERO ROJAS Secretario Técnico

Abril de 2005

PRESENTACIÓN

Como lo asumimos desde el primer día en que nos dieron la encomienda de representarlos, y de conformidad con el Artículo 25 de los estatutos de la ANUIES, se presenta el Informe anual de actividades, donde se dan a conocer las acciones que por mandato del Consejo Nacional, de los Órganos Colegiados, de las IES de la Región, y de los grupos y redes de trabajo, se han venido realizando en este primer año, con la finalidad de apoyar y consolidar el trabajo académico administrativo de la región, como se establece en el Plan de trabajo 2004-2008¹; donde la prioridad para este Consejo Regional es el trabajo colegiado, orientado a los ámbitos de Docencia, Investigación y Difusión de la Cultura y los Servicios, lo que permitirá en el mediano y largo plazo, que la región sea reconocida nacional e internacionalmente, por haber establecido las bases para la construcción de un Sistema Regional de Educación Superior, destacando la implantación de programas de corte regional, dirigidos a la atención de los alumnos, a la formación y actualización de profesores, a la formación y consolidación de cuerpos académicos, así como contar con programas educativos reconocidos por su buena calidad, tanto en la licenciatura, como en el posgrado.

Por este motivo, agradecemos de antemano el apoyo brindado por los titulares de las diferentes Instituciones a las convocatorias realizadas por la Secretaría Técnica y a los Coordinadores de los grupos y redes de trabajo, ya que sin ellos, no sería posible dar cuenta de las acciones realizadas a la fecha, sin embargo y de acuerdo al Programa de Trabajo 2005², se requiere que este apoyo continúe con más entusiasmo para lograr las metas compromiso establecidas en dicho programa.

Con base en lo anterior, se dan a conocer las actividades realizadas del 2 de abril de 2004 al 31 de marzo de 2005.

_

¹ Plan de trabajo 2004-2008 de la Región Centro Sur

² Programa de Trabajo 2005 de la Región Centro Sur

❖ SEGUIMIENTO DE ACUERDOS.

En la X Sesión Ordinaria del Consejo Regional Centro Sur de la ANUIES, celebrada el día 2 de abril de 2004, en la Universidad Autónoma del Estado de México, con sede en la Ciudad de Toluca, Estado de México, se aprueba por unanimidad que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo sea sede del Consejo Regional Centro Sur para el periodo 2004-2008, y la propuesta para que el Director del Instituto Tecnológico de Pachuca ocupe la Vicepresidencia. La toma de protesta estuvo a cargo del Mtro. Jorge Luis Ibarra Mendivil, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES.

❖ ANUIES NACIONAL

Se participó en las reuniones de trabajo convocadas por el Consejo Nacional, con las Comisiones de Educación Pública y Servicios Educativos, de Ciencia y Tecnología, de Presupuesto y Cuenta Pública y, de Hacienda y Crédito Público, de la Cámara de Diputados, en donde se presentó y analizó, la propuesta sobre el Modelo de Financiamiento aprobado por la ANUIES, para las Instituciones de Educación Superior, con el objetivo de que la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos la hiciera suya, para poder defenderla ante el pleno de la Cámara de Diputados.

Por otra parte, se llevaron a cabo reuniones de trabajo con el Director General del CONACYT, donde dio a conocer el cambio de reglamento para las becas y solicita a las IES, se sumen a la propuesta de integrar una base de datos que permita identificar a los jóvenes talento, para que sean ellos, quienes puedan ocupar las becas y estancias que se tienen concertadas con otras IES del extranjero.

◆ El 26 de mayo, en Guadalajara, Jalisco, se asistió a la 3ª Cumbre de América Latina, el Caribe y la Unión Europea, donde se analizaron los beneficios de participar en esta agrupación, y se expuso el tema "Hacia la Construcción de un Espacio Común en la Educación Superior". Se participó en la XXXV Sesión Ordinaria de la Asamblea General, que se realizó en la Universidad Autónoma de Baja California, los días 22 y 23 de octubre.

❖ CONSEJO DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS E INSTITUCIONES AFINES (CUPIA)

- Se participó en la XXIII Sesión Ordinaria del CUPIA, realizada en la Universidad Autónoma de Aguascalientes, el día 21 de mayo.
- Se participó en la XXIV Sesión Ordinaria realizada en la Universidad Autónoma de Chiapas, los días 26 y 27 de noviembre.
- ❖ ACTIVIDADES CONVOCADAS POR LOS ÓRGANOS COLEGIADOS DE ANUIES.
- Realización del Foro Académico, Agenda y Propuestas para la Reforma de las Instituciones Públicas de México, cuyo propósito es construir propuestas para la reforma de las Instituciones Públicas en México, en sus ámbitos: Político, Económico, Social, Derechos Humanos, Procuración y Administración de Justicia. El foro se llevó a cabo en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, el día 15 de octubre, en donde se contó con la presencia del Dr. Francisco Paoli Bolio, Subsecretario de Desarrollo Político de la Secretaría de Gobernación, quien impartió la Conferencia Magistral: "La Reforma Institucional en México" y la organización se coordinó con la Vicepresidencia de la región

Cabe señalar la notable participación de los sectores: educativo y gubernamental, ya que se instalaron 4 Mesas de Trabajo, en las que se presentaron 40 Ponencias, contando con la participación de 93 invitados.

Plan de Acción para el Desarrollo Sustentable en las Instituciones de Educación Superior.

En el marco del "Plan de Acción para el Desarrollo Sustentable en las Instituciones de Educación Superior", aprobado en la XVI Sesión del CUPIA, la ANUIES y la SEMARNAT, a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable (CECADESU), impartió el Curso-Taller: Formación Ambiental para la Elaboración de Planes Ambientales en las Instituciones de Educación Superior, dirigido a la Región Centro Sur, del 18 al 20 de octubre en la Universidad Autónoma de Tlaxcala, contando con la participación de 33 asistentes: 27 correspondientes a 18 IES de la región, 1 de la región Sur Sureste, 1 enlace de la Delegación Federal de la SEMARNAT en el estado de Tlaxcala y 2 representantes de la Comisión Nacional de Agua.

♦ Reunión Regional sobre experiencias PIFI.

Con el propósito de valorar el desarrollo y resultados de los PIFI'S, la Dirección General de Estudios y Proyectos de la ANUIES, en coordinación con la Secretaría Técnica, realizó una reunión de trabajo con las siete Universidades Públicas de la Región, con el propósito de reflexionar sobre las experiencias que se han generado en los tres años de su funcionamiento, haciendo énfasis en los aciertos, sus problemas de funcionamiento, los impactos institucionales, así como los resultados que las instituciones han obtenido.

La reunión se desarrolló en el Centro de Vinculación Internacional y Desarrollo Educativo (CEVIDE), de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, el día 31 de enero de 2005, la ceremonia de inauguración fue presidida por el Lic. Juan Manuel Camacho Bertrán, Presidente del Consejo Regional Centro Sur, acompañado en el presidium por el Mtro. Javier Mendoza Rojas, Director General de Estudios y Proyectos y el Dr. Ángel Díaz Barriga, Director de Estudios Estratégicos de la ANUIES, así como por el Mtro. Néstor Quintero Rojas, Secretario Técnico de la Región. El desarrollo de la reunión se realizó

tipo seminario de reflexión, en el que los participantes libremente expusieron sus experiencias, análisis y reflexiones sobre las preguntas orientadoras que realizó el equipo de la ANUIES.

Se contó con la asistencia de **60 representantes de las Universidades Públicas de la Región:** UAEMex, UAG, UAEH, UAEM, BUAP, UAQ y UAT., haciéndose el compromiso por parte de la Dirección de Proyectos, de dar a conocer los resultados en el momento que concluyan su investigación y por parte de la Secretaría Técnica, promover otra reunión similar, en la Ciudad de Puebla, en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. De igual forma, se envió a los Rectores un disco compacto con la relataría de la reunión, con la finalidad de que sirva como un instrumento retroalimentador del proceso.

❖ SEGUIMIENTO DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LOS GRUPOS Y REDES DE TRABAJO

Con el propósito de continuar con los programas y actividades de los grupos y redes de trabajo, se realizó una reunión de trabajo el día 18 de mayo, para conocer a través de las opiniones de los Coordinadores de los grupos, el avance de los proyectos y la problemática que se ha presentado para el desarrollo de los trabajos, a fin de proponer, en su caso, formas alternativas de organización, para ser consideradas en el Programa de Trabajo 2004, así como para el Plan de Trabajo 2004-2008.

Se contó con la participaron de los coordinadores de los grupos de: Movilidad e Intercambio Académico, Vinculación, Bibliotecas, Extensión de la Cultura y los Servicios y, Servicio Social, como invitados de la UAEH: la Coordinadora de Docencia, el Coordinador de Investigación y Posgrado, el Director de Intercambio Académico, la Directora General de Evaluación y la Directora del Centro de Cómputo Académico, con la finalidad de que conozcan el trabajo regional e involucren a sus gentes.

El punto de acuerdo fue: solicitar a los Coordinadores que estuvieron presentes así como a los ausentes, su Programa anual de trabajo para continuar con las

actividades y elaborar el Programa de Trabajo 2005, así como sus propuestas para desarrollar el Plan de Trabajo 2004-2008.

Los grupos que se encuentran trabajando hasta el momento son: Educación Abierta y a Distancia, Servicio Social, Vinculación, Movilidad e Intercambio Académico y Seguridad en Cómputo.

◆ Educación Abierta y a Distancia

El Mtro. Rodolfo Albicker Díaz de la BUAP, es el coordinador de este grupo, el cual, presentó su programa de trabajo mencionando que entre los propósitos, se encuentra el promover el mejoramiento integral en los campos de la Docencia, la Investigación y la Extensión de la Cultura y los Servicios, a través de la televisión educativa, con el apoyo de equipos de videoconferencia IP, así como presentar propuestas para la formación de recursos humanos y para la capacitación técnica del personal responsable del manejo y cuidado de los equipos de las Aulas Virtuales.

Para continuar con las actividades programadas se realizaron tres reuniones de trabajo: el **23 de abril**, en la Universidad Autónoma del Estado de México; el **día 20 de agosto**, en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y el **12 de noviembre**, en la Universidad Tecnológica de Tula Tepeji.

Con el fin de prepararse y analizar los trabajos que serán presentados en el Foro Nacional en el mes de abril de 2005 en Monterrey, se acordó como estrategia, realizar microforos regionales, para culminar con un foro regional en el mes de marzo.

Por tal motivo, la Universidad Autónoma de Querétaro y la Universidad Tecnológica de Nezahualcoyotl, organizaron el 1^{er} Microforo Biestatal de Educación Abierta y a Distancia, que se llevó al cabo los días 21 y 22 de enero de 2005 en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Querétaro, contando con la presencia de la Directora de Innovación Educativa de la ANUIES, el Secretario Académico de la Universidad Tecnológica de Nezahualcoyotl, el Secretario Académico de la Universidad Autónoma de Querétaro, el Coordinador de Educación Abierta y a Distancia de la UAQ y el

Secretario Técnico de la Región, destacando el trabajo realizado por la instituciones participantes.

El 16 de marzo de 2005, se llevó a cabo el Foro Regional de Educación Abierta y a Distancia, en la Universidad Virtual de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, contando con la participación de las diferentes IES de la región, destacando su presencia la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Universidad Autónoma de Querétaro, Universidad Autónoma de Morelos, Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl, Universidad Tecnológica Tula Tepeji, Instituto Tecnológico de Pachuca y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.

El evento inaugural, estuvo presidido por el Lic. Juan Manuel Camacho Bertrán, Presidente, el Lic. Teodoro Villalobos Jiménez, Vicepresidente, el M en C. Néstor Quintero Rojas, Secretario Técnico, El Dr. Rodolfo Albicker, Coordinador del Nodo, así como el Ing. Heriberto Herrera Colocía. Como se había acordado, el Foro sirvió para que las instituciones participantes seleccionaran los trabajos que participarán en el Foro Nacional en el mes de Abril, logrando con esto avances importantes para asegurar una buena participación.

Cabe destacar la participación importante que el coordinador del grupo ha estado realizando en el grupo de trabajo ANUIES - CIEES, en la construcción de indicadores para la evaluación de modalidades Abiertas y a Distancia.

♦ Servicio Social

El Coordinador del grupo es el Lic. Antonio Mota Rojas de la UAEH, quien ha presentado su programa de trabajo: este grupo ha organizado sus actividades a través de reuniones – taller, programando cursos dirigidos a la búsqueda de financiamientos dirigidos a las personas responsables del proceso de prestación de servicio social, con la finalidad de elaborar proyectos que permitan a los IES, encausar actividades que resalten al servicio social.

Los cursos – taller que han desarrollado son: 1) En el Instituto Nacional de Salud Pública, con el tema: "Formulación de Proyectos Competitivos de Investigación y Desarrollo del Servicio Social para la Obtención de

Financiamiento", realizado los días **3 y 4 de junio de 2004**, contando con la presencia de la Responsable del Servicio Social de ANUIES, la Ing. Ana de Gortari, quien promovió el Documento estratégico del Servicio Social. 2) el realizado en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, con el tema: "Taller de Evaluación Participativa de Proyectos de Servicio Social", los días **19 y 20 de agosto de 2004**, contando con la participación de la responsables del Servicio Social de la ANUIES, para dar seguimiento a los avances de revisión del Documento Estratégico del Servicio Social a Nivel Nacional, el evento de inauguración estuvo a cargo del Lic. Juan Manuel Camacho Bertrán, Presidente, del M en C. Néstor Quintero Rojas, Secretario Técnico, así como del entonces coordinador del grupo, Dr. Miguel Ángel de la Fuente.

♦ Vinculación

La Ing. Maribel Solís Barrera de la UAEH, coordinadora del grupo, ha presentado su programa de trabajo y señala que una de las metas del grupo es concretar la realización de un programa de maestría en Gestión Tecnológica y Vinculación, a nivel regional, para lo cual ha estado realizando actividades de gestión coordinación con la responsable de vinculación de la ANUIES, la Lic. Lourdes Ruiz.

En el año 2004 realizaron 3 reuniones de trabajo que se desarrollaron en la ANUIES: el día 19 de agosto, con el propósito de elaborar el plan de trabajo; el 25 de octubre se para presentar modelos y sistemas de información y; el 23 de noviembre, teniendo como objetivo principal, el presentar las experiencias exitosas sobre la creación de proyectos elaborados por jóvenes egresados de las diferentes carreras, en diferentes países de Latinoamérica como son: Brasil y Venezuela, de igual forma se abordaron experiencias realizadas en México, principalmente en la región, como son en la Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad Tecnológica Tula Tepeji, la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, entre otras.

Con el propósito de continuar y dar seguimiento a los acuerdos, el **3 de marzo de 2005**, en la Universidad Tecnológica de Nezahualcoyotl, se llevó a cabo la primera reunión de trabajo de este año.

Nodo Regional de Movilidad e Intercambio Académico

El Lic. Fernando Gamboa Márquez de la UAQ, es el coordinador del grupo, quien ha entregado su programa de trabajo, cuyo objetivo principal es establecer mecanismos que permitan identificar fuentes de financiamiento, así como actualizar la normatividad en la materia, para poder llevar a cabo esta actividad. En el **año 2004** se realizaron tres reuniones de trabajo: el día **23 de abril** en el Tecnológico de Toluca, en donde se trabajó un diagnóstico sobre la participación y trabajo del nodo; **el 18 de abril**, en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, cuyo objetivo fue invitar a los representantes de las instituciones, a participantes a colaborar en la construcción del Plan y Programa de trabajo, y la segunda se realizó en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, el **3 de septiembre**, cuyo objetivo fue integrar las comisiones de: (**poner los nombres de las comisiones**), al interior del nodo, que permitieran llevar a cabo en forma más eficiente el trabajo regional.

La primera reunión de trabajo del año 2005, se llevó al cabo los días **3 y 4 de febrero de 2005**, en el Colegio de Posgraduados, donde se dio un curso sobre búsqueda de financiamiento para la promoción de la movilidad de estudiantes y profesores, posteriormente, se dieron a conocer los avances que han venido realizando las comisiones y al mismo tiempo, se les informó de la realización del Foro Nacional sobre Cooperación Nacional e Internacional, a realizarse en el mes de abril, en la Universidad Iberoamericana, donde participarán organismos de diferentes países.

Red de Seguridad en Cómputo

La Maestra Verónica Lazcano Martínez de la UAEH, es la coordinadora, ya entregó su programa de trabajo y su objetivo principal, está orientado a establecer esquemas de cooperación para proveer una mayor seguridad en la información de la IES de la Región, este grupo se reunió dos veces en el **año**

2004, la primera reunión se llevó a cabo en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, los días 22 y 23 de junio, y cuyo objetivo fue dar a conocer la importancia de la conformación de la red, así como la designación de la coordinadora, el evento estuvo presidido por el Lic. Juan Manuel Camacho Bertrán, Presidente del Consejo Regional, el MSI. José Luis Ponce López, Director de Cómputo y Sistemas de la ANUIES, el M en C. Néstor Quintero Rojas, Secretario Técnico y la Maestra Verónica Lazcano Martínez, Directora del Centro de Cómputo Académico de la UAEH, así como representantes de las diferentes IES de la región, resultando elegida como coordinadora la Mtra. Verónica Lazcano Martínez de la UAEH.

La segunda reunión se realizó en la Universidad Autónoma de Guerrero, en el puerto Acapulco, los días 23 y 24 de septiembre, resaltando entre los acuerdos: detectar los principales problemas que se perciben, como son: equipo de cómputo obsoleto con el que cual aún se trabaja, la detección de software gratuito, a falta de recursos que permitan adquirir licencias autorizadas y la formación de recursos humanos; realizarán su próxima reunión en el mes de marzo, teniendo como sede la UAEMor.

La tercera reunión se realizó el día **17 de marzo de 2005**, en el Centro Nacional de Investigación y Desarrollo Tecnológico, en la cual, entre otras actividades, se elaboró un cuestionario que ayude a la realización de planes de trabajo, de cada uno de los 4 grupos que conforman la red: Herramientas de Seguridad, Cooperación, Capacitación Continua y Políticas Institucionales.

❖ CURSOS DE EDUCACIÓN CONTINUA

Con el propósito de fomentar una mayor participación del personal académico de las IES que conforman la región, se estableció como estrategia la difusión de los cursos que organiza la ANUIES, a través de la página Web de la región y el envió de oficios dirigidos a los Rectores, Directores y personal de enlace de las diferentes IES.

En el año que se informa, en coordinación con la Dirección de Educación Continua de la ANUIES, se desarrollaron **17 cursos**, con una duración de 20

horas cada uno: 6 en el marco del PROMEP, 8 del PIFI y 3 del PIFOP. Dichos cursos tuvieron como sede ocho IES de la región: Universidad Autónoma de Querétaro, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Universidad Autónoma de Chapingo, Universidad Tecnológica de Nezahualcoyotl, Universidad Tecnológica de Tula Tepeji, Instituto Tecnológico de Tehuacan, Instituto Tecnológico de Pachuca e Instituto Tecnológico de Acapulco.

❖ SOLICITUDES DE AFILIACIÓN A LA ANUIES

Durante el transcurso del año, personal directivo de la Universidad Tecnológica de Puebla, solicitó informes acerca de los indicadores que se deben cubrir para pertenecer a la ANUIES.

❖ DISEÑO Y ACTUALIZACIÓN PERMANENTE DE LA PÁGINA DE INTERNET.

Con base en la información proporcionada por la Universidad Autónoma del Estado de México, se diseñó la nueva página Web de la Región Centro Sur, subiéndose a la red el **28 de julio de 2004.** Con el propósito de mantener actualizada la página de Internet, permanentemente se revisan directorios de las IES afiliadas, actividades y acuerdos de grupos y redes de trabajo, convocatorias para participar en foros, cursos de educación continua, etc. La dirección electrónica es http://www.reduaeh.mx/RegionCS/index.html

❖ OTRAS ACTIVIDADES

Con el propósito de llevar a cabo el proceso de entrega recepción de la administración anterior, se realizaron dos reuniones de trabajo en el mes de abril de 2004, con el Maestro Ezequiel Jaimes, responsable de la Secretaria Técnica en la Universidad Autónoma del Estado de México, en las que nos entregaron la documentación correspondiente al Consejo Regional periodo 2000-2004.

- En el año 2004, se participó en dos reuniones de trabajo con los Secretarios Técnicos de los Consejos Regionales, convocadas por la ANUIES, cuyo objetivo fue: dar a conocer los programas estratégicos que esta desarrollando la Secretaría General Ejecutiva, así como la forma de incorporarlos a los planes de trabajo, de acuerdo a las prioridades de cada región.
- Con el propósito de apoyar los mandatos emanados de la SGE de la ANUIES, se envían a las IES que conforman la región, los comunicados a través de las vías electrónica y escrita, con la finalidad de dar cumplimiento lo más pronto posible.
- Se ha mantenido un canal de comunicación importante con los Rectores y Directores de la Región, a través del envió de circulares que contienen los acuerdo emanados de las reuniones de Consejo Nacional.
- A propuesta de la SGE de la ANUIES, se solicitó a las instituciones de la región que no han cumplido con la entrega de los formatos de permanencia a la ANUIES, lo hagan a la brevedad posible, encontrando buena respuesta.
- Durante el año 2004 y con la finalidad de difundir el trabajo regional asumido por la UAEH, la Secretaría Técnica se dio a la tarea de dar una serie de entrevistas en los diferentes medios de comunicación, que incluyen: radio universidad, televisión y periódicos de la región.
- ◆ El día 3 de septiembre de 2004, a propuesta de los Directores de los Institutos Tecnológicos de la región, se llevó a cabo una reunión de trabajo en las instalaciones del Instituto Tecnológico de Pachuca, contando con la participación del Presidente, Vicepresidente, Secretario Técnico y Directores de los Institutos Tecnológicos, con la finalidad de establecer las propuestas para la integración del Plan y Programa de Trabajo, y al mismo tiempo, dar a conocer las actividades que se han realizado en los meses que se llevan de gestión.

El informe que presentamos a ustedes, fue remitido en tiempo y forma a la Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES, con la finalidad de dar a conocer las acciones que se han venido desarrollando con el apoyo de los Rectores y Directores de la IES de la Región y de la Secretaría General Ejecutiva.

Marzo de 2005.